

## **SESIÓN 2: SOCIEDAD CIVIL Y GOBERNANZA**

**Lectura:** V. Recapitulación - Sociedad civil y gobernanza

**Duración:** 1 min.

A partir de lo revisado en la sesión, en primer lugar, vale la pena tener presente que la forma en que se configuró el Estado en la mayor parte del siglo XX limitó la participación de actores no-estatales en la toma de decisiones sobre los asuntos públicos. Esta situación comenzó a modificarse en las últimas décadas al reconfigurarse la organización estatal, abriendo la puerta a un papel cada vez más activo de una sociedad civil resurgida.

Segundo, es importante considerar que si bien, en un principio, lo que motivó la reconfiguración del Estado fue la insostenibilidad financiera, derivando en la adopción de prácticas gerenciales, esto dio inicio tanto al reconocimiento de otros actores en la atención a diversos problemas públicos como a la inclusión de los mismos en la forma de conducir la sociedad.

Por último, vale la pena tener presente que la configuración de la sociedad civil, las posibilidades para la participación y la manera en que ésta tendrá lugar, está influida por las distintas condiciones de desarrollo de una sociedad. En este sentido, es difícil afirmar que la fórmula para detonar el desarrollo es el aumento en la participación, y por otro lado, que el desarrollo traerá consigo una mayor democratización.